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                    Zusammenfassung
Raumkognition ist eine kognitive Fähig-keit, die relativ früh im Verlauf der Evolution entstand. Sie eignet sich daher besonders zur Untersuchung der Evolution von stereotypem hin zu kognitivem Verhalten. Der vorliegende Aufsatz definiert Kognition mit Hilfe der Komplexität des Ver-haltens. Dieser Ansatz erlaubt die Frage nach den Mechanismen der Kognition, gerade so, wie die Neuroethologie nach den Mechanismen einfacherer Verhaltenleistungen fragt. Als Beispiel für diesen mechanistischen Ansatz wird das Graphen-Modell der kognitiven Karte vorgestellt. Dabei geht es vor allem um den Gedanken, daß kognitive Fähigkeiten durch die Skalierung einfacherer, stereotyper Verhaltensmechanismen erklart werden können. Diese evolutionäre Sicht der Kognition wird von zwei Arten empirischer Evidenz unterstutzt: Ex-perimente mit autonomen Robotern zeigen, daß die einfachen Mechanismen tatsächlich ausreichen, um komplexes Verhalten zu erzeugen; Verhaltensexperimente mit menschlichen Be-obachtern in einer simulierten Umgebung (virtuelle Realitat) zeigen, daß stereotype und kognitive Mechanismen beim menschlichen Verhalten zusammenwirken.


Summary
Spatial cognition is a cognitive ability that arose relatively early in animal evolution. It is therefore very well suited for studying the evolution from stereotyped to cognitive behavior and the general mechanisms underlying cognitive abilities. This paper presents a definition of cognition in terms of the complexity of behavior it subserves. This approach allows questions about the mechanisms of cognition, just as the mechanisms of simpler behavior have been addressed in neuroethology. As an example for this mechanistic view of cognitive abilities, the view-graph theory of cognitive maps will be discussed. It will be argued that spatial cognitive abilities can be explained by scaling up simple, stereotyped mechanisms of spatial behavior. This evolutionary view of cognition is supported by two types of empirical evidence: robot experiments show that the simple mechanisms are in fact sufficient to produce cognitive behavior, while behavioral experiments with subjects exploring a computer graphics environment indicate that stereotyped and cognitive mechanisms co-exist in human spatial behavior.
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